

## ВЕСТНИК КАЛМЫЦКОГО УНИВЕРСИТЕТА

*Научный журнал*

**ISSN 1995-0713**

Основан в 2006 году  
Периодичность выхода 4 раза в год

### **Учредитель:**

Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования «Калмыцкий государственный университет им. Б.Б. Городовикова»

**№2(50) 2021**

Журнал входит в «Перечень ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук»

ВАК Министерства образования и науки Российской Федерации.

(№341, дата включения в перечень – 28.12.2018 г.).

Группы научных специальностей:

07.00.02 – Отечественная история (исторические науки), 07.00.06 – Археология (исторические науки), 09.00.11 – Социальная философия (философские науки), 09.00.13 – Философская антропология, философия культуры (философские науки), 09.00.14 – Философия религии и религиоведение (философские науки), 10.02.02 – Языки народов Российской Федерации (филологические науки), 10.02.19 – Теория языка (филологические науки), 10.02.20 – Сравнительно-историческое типологическое и сопоставительное языкознание (филологические науки).

### **Редакционный совет:**

д-р биол. наук *Б.К. Салаев* (председатель); д-р экон. наук, проф. *Э.И. Мантаева* (зам. председателя); канд. пед. наук, доц. *З.Б. Доржинова* (ред. англ.); канд. пед. наук *Э.В. Эрдниева* (отв. секретарь).

### **Редакционная коллегия:**

д-р ист. наук, проф. *В.Б. Убушаев* (гл. редактор); д-р филос. наук, проф. *В.Н. Бадмаев* (зам. гл. редактора); д-р филол. наук, проф. *Т.С. Есенова* (зам. гл. редактора); д-р ист. наук, проф., академик РАН *Х.А. Амирханов*; д-р ист. наук, проф., академик НАН РК *Б.А. Байтанаев*; д-р филол. наук, проф. *П.Ц. Биткеев*; д-р филос. наук, проф. *З.Т. Голенкова*; д-р филос. наук, проф. *Г.В. Драч*; д-р филол. наук, проф., член-корр. РАН *А.В. Дыбо*; д-р филос. наук, проф. *З.Н. Исмагамбетова*; д-р ист. наук, проф. *М.Е. Колесникова*; д-р ист. наук *П.М. Кольцов*; д-р ист. наук, проф. *А.Н. Команджаев*; д-р филол. наук, проф. *Г.Ц. Пюрбеев*; д-р филол. наук, доц. *Г.В. Файзиева*; д-р филос. наук *М.С. Уланов*; д-р филол. наук, проф. *Е.Э. Хабунова*; д-р ист. наук, проф. *А.В. Цюрюмов*.

THE MINISTRY OF SCIENCE AND HIGHER EDUCATION OF THE RUSSIAN FEDERATION

# BULLETIN OF KALMYK UNIVERSITY

SCIENTIFIC JOURNAL

ISSN 1995-0713

The journal was founded in 2006  
The journal is issued four times a year

**Founder:**

Federal State Budgetary Educational Institution of Higher Education  
“Kalmyk State University named after B.B. Gorodovikov”

**№2(50) 2021**

This peer-reviewed journal is included into the list of periodicals recommended for publishing doctoral research results by the Higher Attestation Commission of the Ministry of Education and Science of the Russian Federation (№341, the date the journal was included into the list – December 28, 2018)

Branches of science:

07.00.02 – History of Russia (historical sciences), 07.00.06 – Archeology (historical sciences), 09.00.11 – Social philosophy (philosophical sciences), 09.00.13 – Philosophical anthropology, philosophy of culture (philosophical sciences), 09.00.14 – Philosophy of religion and religious studies (philosophical sciences), 10.02.02 – Languages of the peoples of the Russian Federation (philological sciences), 10.02.19 – Linguistics (philological sciences), 10.02.20 – Comparative-historical typological and contrastive linguistics (philological sciences).

**Editorial board:**

Doctor of Biological Science *B.K. Salaev* (Chairman); Doctor of Economics, Professor *E.I. Mantaeva* (Deputy Chairman); Candidate of Pedagogics, Assistant Professor *Z.B. Dorzhinova* (English version); Candidate of Pedagogics *E.V. Erdnieva* (executive secretary).

**Editorial council members:**

Doctor of History, Professor *V.B. Ubushaev* (Editor-in-Chief); Doctor of Philosophy, Professor *V.N. Badmaev* (Deputy Editor-in Chief); Doctor of Philology, Professor *T.S. Esenova* (Deputy Editor-in Chief); Doctor of History, Professor, Member of the Russian Academy of Science *H.A. Amirchanov*; Doctor of History, Professor, Member of the Academy of the National Academy of Science of the Republic of Kazakhstan *B.A. Baitanaev*; Doctor of Philology, Professor *P.Ts. Bitkeev*; Doctor of Philosophy, Professor *Z.T. Golenkova*; Doctor of Philosophy, Professor *G.V. Drach*; Doctor of Philology, Professor, Corresponding Member of the Russian Academy of Science *A.V. Dybo*; Doctor of Philosophy, Professor *Z.N. Ismagambetova*; Doctor of History, Professor *M.E. Kolesnikova*; Doctor of History, Professor *P.M. Koltsov*; Doctor of History, Professor *A.N. Komandjaev*; Doctor of Philology, Professor *G.Ts. Pyurbeev*; Doctor of Philology, Assistant Professor *G.V. Fayzieva*; Doctor of Philosophy, Professor *M.S. Ulanov*; Doctor of Philology, Professor *E.E. Habunova*; Doctor of History, Professor *A.V. Tsyuryumov*.

© “Kalmyk State University named after B.B. Gorodovikov”, 2021

## СОДЕРЖАНИЕ

## ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ И АРХЕОЛОГИЯ

- Дякиева Б.Б., Эрдниева Э.В., Эректеева Н.А.*  
Калмыцкая журналистика и журналисты в годы войны..... 6
- Зоря Р.С.*  
Археологические наблюдения Н.Ф.Калинина на территории г. Казани  
в 1920-х – первой половине 1930-х гг..... 13

## ФИЛОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ

- Акбембетова А.Е., Мушаева В.И.*  
Лингвокультурное взаимодействие разносистемных языков ..... 22
- Макарова О.В.*  
Вкусовая синестетическая метафора в художественном тексте..... 29
- Микитенко Н.Ю., Кузультнинова Н-Г.С., Шкурская Е.А.*  
Отражение времени в демотивационных постерах Рунета ..... 36

## ФИЛОСОФСКИЕ НАУКИ

- Белкин В.В.*  
Правовой нигилизм как маркер кризиса международного права.  
Социально-философский анализ..... 48
- Бичеев Б.А.*  
Образ Чингис-хана в художественной традиции кочевых культур ..... 57
- Виноградова Н.Л., Леонтьева Е.Ю.*  
Улыбка Чеширского кота или социальный концепт:  
непреходящие размышления о счастье ..... 67
- Гулевский А.Н.*  
Метафизика войны..... 76
- Соболева Е.А.*  
Рассмотрение элементов музыкальной системы  
через призму инструментов философского анализа..... 86
- Уланов М.С., Тюмидова М.Е., Хомутников В.Х.*  
Исторические условия формирования и эволюции менталитета ойратов ..... 94

***Урбанаева И.С.***

Трактат «Океан аргументов» Чже Цонкапы как источник аутентичной интерпретации Мадхьямаки Нагарджуны .....	102
ЮБИЛЕИ .....	110
ОБ АВТОРАХ .....	112
ABOUT THE AUTHORS .....	114
CONTENTS.....	116